

## Cuadro de profesores

En el diario oficial de hoy se da publicidad al acuerdo por el cual se nombra el profesorado y personal administrativo de los colegios y de la Escuela Normal de Heredia.

En resumen, ese personal es el mismo que laboró el año anterior y de cuyos resultados es-

tan muy satisfechos los padres de familia y las autoridades superiores del ramo.

Por lo cual no vemos la necesidad de ese acuerdo, a no ser que la de tener más trabajo en el Ministerio de Educación y en la Imprenta Nacional.

## Liberales nacionalistas

Informes de Managua, dicen: Los liberales nacionalistas han adoptado las siguientes resoluciones: lanzar un manifiesto dando a conocer la futura política del partido; tratar de la organización liberal en la República; señalar la fecha para celebrar la Convención; solici-

tar los datos de las elecciones para nombramiento de los delegados

Para la elección presidencial faltan dos años, nada menos; si serán madrugadores los nicas en política! Como no hay otros...

## Los hombres del Gobierno

Dónde pasarán los principales hombres del gobierno los días santos:

Don Aquiles, en Puntarenas.  
Don Narciso, en una excursión a Golfo Dulce.

Don Tomás, aquí, en San José, laborando la memoria de su cartera.

Don Miguel, en Limón.  
Y don Julio, en el limbo...

## En qué han parado las cosas?

Recuerda el lector...? Hace algunos meses el Congreso designó a un grupo de conscriptos para gestionar arreglos con la United Fruit Co., para solucionar las dificultades pendientes entre aquella compañía y el Estado, y esta es la hora que esa comisión diputadil nada ha hecho en el asunto; ni siquiera se ha dignado informar al Soberano del estado de esos asuntos. Pareciera juego de niños...!

## Consecuencias lógicas del alza

El precio del azúcar continúa en alza en los Estados Unidos; la caña adquiere aquí buenos precios también y los cosecheros se han olvidado de hacer sus entregas de panela a la Fábrica, lo que celebra grandemente el señor Secretario de Hacienda, quien, únicamente por exigencia o compromiso continuaba haciendo aquellas compras, no obstante la enorme cantidad que del artículo se tiene en bodega en la Fábrica.

## Sera de justicia dar vacaciones

Posiblemente una comisión de dependientes de comercio de tiendas y almacenes hagan hoy un esfuerzo en el sentido de que los patrones dispongan no abrir sus establecimientos el sábado próximo con lo que tendrán aquellos casi "esclavos" del deber y del trabajo cuatro días de vacaciones, únicas en el año.

La pretensión no puede ser más justa.

## Por el Guanacaste

# Impresiones de viaje

EL BOLSON

Los puertos de la Ballena y el Bolsón se encuentran como a tres horas de navegación por el río Tempisque, primero, y por el río Bolsón después.

Los dos puertecitos están situados uno en frente de otro, la Ballena a la izquierda, el Bolsón a la derecha del río del mismo nombre. Cada uno consta de cuatro o cinco casitas y ranchos, apenas lo necesario para que los viajeros encuentren donde tomar café. Pero a un cuarto de hora del embarcadero está la población del Bolsón con su ermita, su edificio escolar, oficina telegráfica, Agencia Principal de Policía y tres pequeños establecimientos de comercio.

Como a un cuarto de hora más al Norte está otra población de igual entidad que el Bolsón, llamada Ortega.

Mientras me llegan las bestias del Tempisque, me doy a batir el vecindario. Lo primero que visito es la escuela, llamada "Paulino Fonseca", nombre del gamonal que regala el terreno para construirla. Tiene un maestro, don Ricardo García, y una maestra anciana que debería estar pensionada, doña Amelia Romero de Zamora. Es mixta y comprende dos grados. La asistencia es de 49 niños, o sea 32 del maestro y 17 de la maestra. El edificio es de madera e higiénico, aunque polvoso y no se le asea ni se le cuida; pues algunas tejas se han corrido y no ha habido un alma que las reponga en su lugar. A las 7 y cuarto de la mañana aproveché de que el maestro no había llegado para conversar con los niños. Me dijeron que durante el invierno se les cambia de lugar a medida que las goteras aumentan. Son niños raquíticos y de mal color. Sería muy conveniente que el doctor Solón Núñez, mi compañero de viaje con su bella y distinguida señora en la última etapa de mi regreso, fuera por allí y les hiciera sacar la lengua. La intemperie, la pobreza, los parásitos intestinales y el paludismo aniquilan a los habitantes del Guanacaste desde la edad de siete años.

Pasé a la escuela del Caserío de Ortega, cuyo nombre lo debe a otro gamonal, Mercedes Ortega, por motivos idénticos que la del Bolsón se llame Paulino Fonseca. El aspecto y mantenimiento de esta escuela son mejores que la anterior. El maestro y la maestra son dos cónyuges; don Joel Fallas, oriundo de Aserri, y doña Delia de Fallas. A los dos los encontré en sus respectivas tareas de enseñanza. La asistencia es mayor allí que en el Bolsón: 38 varones y 26 mujeres. Total: 64. En la anterior, ese total era de 49. Sin embargo, la entidad de las poblaciones es equivalente: 50 casas y 400 habitantes, todos trabajadores de la tierra.

Quise visitar al gamonal Mercedes Ortega, pero se me dijo que andaba picando leña. Mejor fortuna me corrió con el señor feudal del Bolsón, don Paulino Fonseca, viejo coyunda de 74 años, alto, seco. En el vecindario corre la fama de que tiene guardado en su casa oro antiguo y moderno, americano y costarricense. Tiene grandes repastos, cría de ganado, lechería y cultivos, con su respectiva peonada. Desde el corredorcito de su casa, y sin salir de ella, todo lo dirige y lo administra él mismo, impartiendo sus órdenes con dificultosa dición, pues padece de parálisis progresiva. Grande amigo de mi padre, al darme a conocer, me recibió con marcas de cariño. Y charlamos un cuarto de hora:

- ¿Qué edad tiene usted ya, don Paulino?
- En el 56 tenía siete años.
- Entonces hoy tiene 74.
- Así será.
- ¿Y por qué no tiene algún hijo a su lado para que le ayude?
- Porque legítimo no tengo ninguno.
- ¿Y natural?
- Tengo varios; pero los hijos naturales son muy desapegados.

Llegados los caballos tempisqueños, la caravana de mi familia salió para Filadelfia, a donde llegamos tres horas después, por la ruta más polvosa del universo. Filadelfia es una simpática villa, atmósfera clara y ligera, cielo azul y alegre como seguramente era el de la antigua Grecia. Su Jefe Político, Ruderico Rovira, es un liberiano, amigo de infancia, hombre serio y de aspecto enérgico. Al divisar mi cabalgata, se cuadró en la puerta de la Jefatura, revolver al cinto y garrote en mano. No abandonó esa actitud sino cuando me reconoció.

En el Guanacaste, la fortuna de las gentes acomodadas se calcula por el número de cabezas de ganado, más que por las tierras de que sea dueño. El que posea más de 500 reses goza del prestigio del rico. He aquí la lista de los gamonales de esta región, sin contar a don Federico Sobrado, que es millonario: Paulino Fonseca, Mercedes Ortega, Francisco Cubillo, José María Obando, Manuel Bonilla, Guillermo Pizarro, Ramón Canales, Ramón Leiva padre e hijo.

## Campeones de billar

Casi todos los clubs sociales de esta capital están representados en los juegos de billar, que se celebran todas las noches en el Centro Hípico.

El Club Internacional que mayor número de jugadores tiene, está representado por Nancho García, Enrique Fernández y Guillermo González, Gonzalo Martínez y R. Castro.

El Club Zig Zag tiene a los señores, J. A. Astúa, Francisco

L. Padilla y G. Hernández. El Centro Hípico a don Carlos de la Paz, Filadelfo Soto y don Miguel Mora.—El Club "La Libertad" estará representado por don Egon Host y dos socios más que están activamente preparándose.—

Los juegos de esta noche estarán muy interesantes y se jugarán siete matches entre diez jugadores.—

## El viaje a New York del Sr. Srio. de Hacienda

Hace poco dimos la noticia de que se afirmaba con insistencia en círculos financieros y comerciales que el señor Secretario de Hacienda saldrá en breves días para Nueva York, en viaje oficial, relacionado con la reciente ley sobre empréstito de tres millones de dólares.

La especie fue desautorizada por el mismo señor Soley y nosotros así lo hicimos público.

Ahora se vuelve a hablar de nuevo sobre ese viaje y se asegura que el señor Ministro lo ha dispuesto para después de la semana de Pascua, y que a

ese efecto ha ordenado reservar sus pasajes a la agencia de la Flota Blanca en esta capital.

No hemos podido constatar el fundamento de esta noticia, que ayer tarde y anoche constituyó el comentario del día en los mencionados círculos; el señor Soley guarda a ese respecto la mayor reserva, pero es indudable que cuando el río suena piedras lleva.

Habrà, pues, que esperar para saber lo que haya al respecto. El tiempo se encargará de confirmar la noticia o de desautorizarla de nuevo.

## El petróleo en Guatemala

### Nacionalizando la industria

CIUDAD DE GUATEMALA.— El señor ingeniero don Félix Castellanos ha lanzado una invitación para formar una sociedad petrolera con capital guatemalteco, a fin de reunir la respetable suma de doscientos cincuenta mil dólares que se considera necesaria para emprender los primeros trabajos camuñados a la localización del petróleo en una zona de 40 mil hectáreas vecinas a Puerto Barrios y Lago de Izabal.

El ingeniero Castellanos es persona que está al cabo de la riqueza petrolífera de Guate-

mala, tanto por los conocimientos que sobre el particular posee, cuanto por sus relaciones con expertos y negociantes de esta industria. Unido esto a la privilegiada situación geográfica de la zona que se propone explotar, se comprenderá lo que significa su iniciativa, que alcanzará sin duda, el éxito apetecido.

Tiene entre varias ventajas la zona por el escogida, su proximidad al mar y a los puertos de embarque, que facilita las operaciones.

## Pensiones revalidadas

Por haber mérito para ello, han sido revalidadas las pensiones otorgadas por diferentes leyes a las siguientes personas:

Atalá, Dolores y Margarita Ulloa Cooper, Augusta Quehl, María Tinoco Vda. de Jiménez, Jovita Salvadora Mora Vda. de Bejarano, Delia González Ulloa, Trinidad Marín Vda. de Granados y sus hijos menores Patricia, Micela, María, Marta, Juan Bautista y Guadalupe Granados Marín, Anita Fernández

Vda. de Castro, Justa Alfaro Delgado y Dolores Montealegre Mora.

Se fundan estas pensiones en importantes y patrióticos servicios prestados al país por deudos de las expresadas personas y a la suma pobreza de los justamente agradecidos.

El Estado debe compensar esos servicios y ninguna manera mejor que dando un apoyo, aunque débil, a los desdentados de aquellos patrios.

DE ULTIMA HORA

## Las Conferencias de Chile

El Gobierno recibió esta mañana noticias cablegráficas de nuestra delegado señor Alvarado Quirós, suscribe los cablegramas a que nos referimos, y Resultó presidente el Jefe de la Delegación chilena, señor

Edwards, quien en unión de nuestro delegado señor Alvarado Quirós, suscribe los cablegramas a que nos referimos, y Resultó presidente el Jefe de la Delegación chilena, señor

DE BELEN: Pablo Villarreal y Wenceslao Villarreal, Vicente Camareno y Fernando Aguilar.

DEL PASO: Manuel Paniagua Vallejo, viejo macizo de 81 años de edad y Eleodoro Castañeda de 63.

Como esto creo poder aliviarlos la tarea a los propagandistas políticos que no tardarán en invadir el Guanacaste. ¿Me lo agradecerán?

RAMON ZELAYA

# Proyecto de Empréstito Escolar para la Junta de Educación de Liberia

En casi todas las poblaciones del país se observa el problema de escasez de casas para escuelas, debido al aumento natural de la población y a que no se han vuelto a hacer construcciones de esa naturaleza, a consecuencia del alza de los materiales y de no recibir dichas Juntas los fondos que de ellas retiene el Gobierno.

Para solventar dificultades de esa naturaleza, la Junta Escolar de Liberia ha formulado un proyecto de empréstito, que acogieron los señores diputados Mayorga Rivas y Baltodano, lo mismo que el Ministerio de Educación, y que a su vez lo ha recomendado a la consideración del Congreso, para que sea elevado a ley de la República.

El proyecto está concebido en los siguientes términos:

Artículo primero.—Autorízase a la Junta de Educación del distrito central de Liberia, para contratar un empréstito hasta por doce mil colones, que dedicará exclusivamente a ampliación del edificio escolar de

Liberia y a construcción del Salón de Actos Públicas del mismo edificio.

Artículo segundo.—La Junta podrá contratar este empréstito con una sola persona o sociedad, o por medio de bonos de cien o de mil colones.

El empréstito devengará intereses no mayores de 12 por ciento anual, deduciendo las rentas afectadas a su pago, a la amortización de intereses y capital, no pudiendo éste ser menor de un dos por ciento anual.

Artículo tercero.—Al pago de intereses y amortización quedan afectadas las rentas que perciba la Junta por impuestos de aguardiente y destace de ganado y las que se establecen adelante, sin que la Junta ni el Gobierno puedan disponer de esos fondos para ningún otro fin.

Los intereses y amortización deberán pagarse por trimestres vencidos, y el tanto por ciento de esta última deberá aumentarse siempre que las rentas afectadas lo permitan.

La Contabilidad Escolar y la Administración de Rentas Públicas llevarán una cuenta especial que se denominará "Empréstito de la Junta de Educación de Liberia", en la cual se consignarán las entradas respectivas.

El Tesorero Escolar de la ciudad de Liberia deberá remitir trimestralmente lo que colectare.

Artículo cuarto.—Establécense los siguientes impuestos que deberán satisfacerse por adelantado desde la vigencia de esta ley:

a) Tres colones mensuales sobre cada expendio de licores que haya en el distrito.

b) Dos colones semestrales por cada venta de licores o vinos extranjeros que haya en el distrito;

c) El diez por ciento de los turnos, rifas y ferias que se ejecuten en el cantón, cualquiera que sea el objeto de ella.

(d) El diez por ciento sobre las recolecciones que se hagan en los vecindarios del cantón para

la celebración de las fiestas cívicas.

Artículo 5.— Los impuestos anteriores podrán ser cobrados por la vía de apremio, y en los turnos que se celebren, el Tesorero Escolar fungirá como interventor de la Junta Escolar, no siendo válido ningún acuerdo que se tome sin la concurrencia de éste o de la persona que en cada caso designe la Junta de Educación. Liquidado el producto del turno, deberá pagarse de previo a la Junta de Educación, el impuesto que le corresponda.

Los miembros de las Juntas de los turnos serán personal y solidariamente, responsables del impuesto que corresponda a la Junta Escolar.

Artículo 6.— El empréstito que autoriza esta ley queda garantizado con las rentas dichas, con el edificio que se construya y, además, con la fianza subsidiaria del Gobierno de la República.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores JLUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos a la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

San José, enero 16 de 1922.

## El alza del azúcar y sus causas según noticias oficiales del Cónsul en París

Hace algunos meses que nuestro Cónsul General en París viene informando quincenalmente al Gobierno sobre la tendencia que se observaba en los mercados franceses respecto al alza del azúcar.

Del último informe de ese mismo Cónsul General tomamos los párrafos siguientes, en que se notan los motivos del alza de dicho artículo:

Las razones de esta alza, entre otros argumentos es de importancia señalar que a raíz de los informes dirigidos al Departamento de Comercio Americano, por todas las Refinerías, a excepción de Arbutle y Federal Sugar Refining Co., en los cuales se demuestra que las cantidades de azúcar refinada, en diciembre último, se elevaba a 223,033 toneladas, y había una disminución de 95,377 sobre no viembre y los stocks de azúcar bruta de los refinadores totalizaban según el informe, al 31 de diciembre, 40,947 toneladas en vez de 104,732 en noviembre.

Las ventas de azúcar granulada alcanzan a 128,342 toneladas, de las cuales hay 9,489 para la exportación y las entregas llegan a 208,571 y el stock de granulada afines del mes de 177,470 toneladas en vez de 142,118, al 30 de noviembre.

El mercado de New York ha sido muy activo la última semana y el alza ha tomado un esplendor desconocido desde hace

años, en vista de que la clientela comienza a darse cuenta de que la evacuación de los enormes depósitos cubanos existentes a fines de 1921, hacen prever una penuria a corto plazo.

Los compradores por falta de previsión son actualmente víctimas de la ilusión en que vivían y así los vendedores toman su revancha y están más exigentes. No obstante este cuadro activo, se conoce que las azucareras cubanas actualmente en actividad dan rendimientos superiores a los del comienzo del año y los stocks se totalizan al 3 de los corrientes en 271,000 toneladas, contra 189,000 una semana antes y 770,000 en la misma fecha de 1922.

Las cotizaciones han progresado a \$ 6.09, a \$ 6.53 y hasta \$ 7.15 y según las últimas estimaciones se aprecia la cosecha de 8, 800,000 toneladas o sea una disminución de 200,000 toneladas de la producción 1921-22 y el Departamento de Comercio estima que en estas condiciones la producción mundial será inferior al consumo.

Las cotizaciones de la Bolsa de Comercio en Francia, son las siguientes al 14 de los corrientes: azúcar blanca No.3 o similares, los 100 kilos en depósito: Corriente, al contado frs. 325; para abril 324/325; mayo-junio 325/330 y disponible de 320 a 327; así el alza alcanza a 75 francos por los 100 kilos.

## Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

**CIGARRERIA CENTRAL**

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

PARA  
VERANEAR  
VAYA  
A  
PUNTARENAS  
AL  
HOTEL  
EUROPA

EL MEJOR SERVICIO.  
CONFOR Y COMODIDAD.  
— Teléfono 73. —

## Dinero y política

Los candidatos no se atreven a entrar en lucha.

Por escrúpulos de carácter personal—reflexionan algunas gentes,—pues sería ilógica y censurable una política prematura.

No hay tal; es una causa comercial la que mantiene a los presidenciables a no lanzarse ya a semejante aventura: la del dinero.

Nada se haría sin ese aceite-lío que es el único lubricante que facilita el rodaje de la gran máquina electoral, y quienes lo poseen, le economizan, porque en carera larga hasta la jeta pesa, como dijo el otro.

Este es el motivo, el verdadero y único motivo, porque los presidenciables permanecen todavía retraídos de la lucha.

## Por la razón o la fuerza!

A un padre, sin moral ni buenos sentimientos, tendero, ocurrió ayer un desagradable y bochornoso caso: la madre de un hijo suyo, que está apenas de meses, se presentó intempestivamente en la tienda y le dejó en el mostrador al pequeño; la mujer desapareció.

Y es que el padre había descuidado los deberes de tal, teniendo al niño en completo abandono.

La lección es soberbia, ella ha dado mucho que comentar en determinados círculos sociales de esta ciudad, pues se trata de persona de buena posición comercial.

## La controversia anglo-tica y la opinión de la prensa americana que nos favorece

WASHINGTON, marzo 7.— Sir Auckland Geddes, Embajador británico, y J. Rafael Oreanuno, Ministro de Costa Rica, efectuaron al medio día, en la Embajada británica, el canje de ratificaciones de la convención aprobada por ambos gobiernos para someter al arbitraje del Presidente de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos, Mr. Taft, la controversia sobre la concesión petrolera Amory.

Después que el canje de ratificaciones tuvo lugar, el Embajador británico y el Ministro costarricense dirigieron una comunicación al Presidente Taft, solicitando de él, en nombre de sus respectivos gobiernos, que aceptara el papel de árbitro.

De antemano se han dado seguridades de que el Presidente Taft aceptará el cargo que se le confiere. La decisión en el caso espérase que será tomada dentro de ocho meses, pues en la convención se provee que cada parte presentará sus primeros alegatos al arbitro noventa días después de la aceptación por éste del papel de árbitro y las réplicas y contrarreplicas dentro de sesenta días de presentados los primeros.

Establécense además que la decisión del árbitro debe recaer con anterioridad por su gobierno y dentro de los noventa días después que se le hayan presentado los argumentos.

El ex-Presidente González, que presidió la Delegación de Costa Rica en la Conferencia Centroamericana reciente, había sido nombrado permanente en Washington para pre-

parar los papeles y documentos necesarios previamente a la presentación del caso ante el Presidente de la Corte Suprema Taft.

La concesión Amory de petróleo fue otorgada a una Compañía británica bajo el régimen de Tinoco, cuyo Gobierno nunca fue reconocido por el de los Estados Unidos ni por ninguna de las otras potencias, y en esta consideración la validez de la concesión Amory, que garantizaba el derecho de explotar los campos petroleros de Costa Rica, nunca fue reconocida.

El Gobierno de Tinoco, que llegó al Poder por medio de una revolución en los primeros días de la guerra mundial, fue sustituido a los dos años por el actual Gobierno, que fue reconocido inmediatamente por los Estados Unidos y otras naciones.

La Compañía británica, que había obtenido la concesión cuya validez se discute, está respaldada por su Gobierno, pero los Estados Unidos sostienen la opinión del Gobierno de Costa Rica, el cual se negó a reconocer la concesión otorgada, basándose en el régimen revolucionario de Tinoco.

Después de considerable discusión y cambios de notas diplomáticas, la Gran Bretaña y Costa Rica celebraron un tratado para someter la controversia al arbitraje del Presidente Taft.

Es el canje de ratificaciones de este tratado el que tuvo lugar aquí hoy, de manera que los trámites del arbitraje comenzarán dentro de pocos días.

## Una nueva fuente de riqueza hará a Venezuela próspera, feliz y poderosa

Durante los gobiernos de Castro y Gómez se han otorgado grandes concesiones a empresas inglesas y norteamericanas

WASHINGTON, marzo.—El interés en el desarrollo petrolífero de Venezuela ha aumentado con motivo del reciente descubrimiento de un pozo que produce más de 100,000 barriles diarios, o sea uno de los más grandes del mundo.

El pozo está situado en La Rosa, distrito Bolívar, estado Zulia. Pertenece a la Venezolana Oil Company británica, la cual obtuvo su concesión de Antonio Aranguren, a quien se le hizo la concesión durante el régimen de Castro.

Algunas de las concesiones que se explotan actualmente datan del último siglo y otras

de la época de Castro. Algunas de las últimas fueron adquiridas por la South American Co. con capital norteamericano.

La mayoría de las compañías que explotan petróleo en Venezuela son británicas, las cuales dominan el campo.

La legación de Venezuela en esta ciudad ha declarado que el actual gobierno reconoce todo derecho adquirido en las explotaciones petroleras, sin presentar dificultades, ya sean los otorgados bajo el régimen de Castro o por los anteriores.



## Para la Cuaresma

SALMON — SARDINAS — BACALAO — OSTIONES  
CAMARONES SECOS

PARA LOS ESCOLARES

LAPICES — PIZARRAS — PIZARRINES — BORRADORES — CUADERNOS — BULTOS — PLUMAS Y PORTA PLUMAS — REGLAS — BLOCKS

PARA SEMANA SANTA

Sombreros ingleses de paja para niños, italianos de fieltro para caballeros y niños. — Corbatas de seda. — Bordados y Encajes. — Cintas de Gró — Tirantes. — Calcería en General, etc.

Consulte Nuestros Precios — Ventas Sólo al Por Mayor

Teléfono 121 Almacén SASSO Apartado 168

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

# Lo que el Ing. Viquez vió y estudió en Panamá

La Municipalidad de San José votó la infima suma de mil colonos, para que su ingeniero señor Viquez visitase la ciudad de Panamá, conociere y estudiase los sistemas de los servicios urbanos allí establecidos, en el deseo de adoptar aquí aquellos que por sus bondades técnicas y económicas nos sean útiles y convenientes.

El señor Viquez regresó de su viaje de estudio y ayer le entrevistamos, rogándole nos informase del resultado de su gestión, a lo que él se prestó gustoso, habiéndonos de esta manera:

Empezaré por manifestar que fui finalmente atendido por el Ingeniero Municipal de la Zona Sr. A. S. Boyd, quien tuvo especial empeño en enseñarme y darme datos de todo lo concerniente al ramo de Ingeniería Municipal.

No mencionaré aquello que por su excesivo costo está fuera de nuestro alcance, para concretarme a detallar lo que considero práctico y de fácil aplicación en esta ciudad.

### Cañería

La cañería que abastece la zona del lado del Pacífico y la ciudad de Panamá empieza en un lugar llamado Gamboa, como a 20 kilómetros de Panamá. Allí, potentes bombas elevan el agua impura del Río Chagres, por dos tuberías apareadas de 36" de diámetro, hasta el pie de los tanques de purificación, en Miraflores; aquí otras bombas elevan de nuevo el agua hasta los tanques de purificación y planta clorinadora, situados en lo alto de una loma, y es aquí en donde el agua sufre cambios radicales que la transforman de una agua sucia y de mal olor, a una agua absolutamente pura, incolora y de buen sabor.

El proceso que se emplea llevar a cabo este cambio tan radical, es como sigue:

Primero, hay un tanque en el que hay una red de tubería llena de perforaciones por donde el agua brota en grandes chorros que se elevan como 4 metros de altura para caer luego en el fondo.

El objeto de esto es que el agua abandone gran cantidad de gases nocivos que trae en solución y de malos olores producidos por algas, etc., y que en cambio se sature del oxígeno del aire. Luego pasa por una serie de estanques de decantación en donde se le agrega sulfato de aluminio (alumbre corriente), que tiene la propiedad de combinarse químicamente con las impurezas que el agua tiene en suspensión y de arrastrarlas hacia el fondo, en donde se van acumulando.

Una vez el agua bien decantada, pasa por los filtros. Estos son unos compartimentos de 6 metros por 7 y 3' de profundidad, llenos, en parte, con una capa de piedra quebrada de 0.60 de grueso y otra de arena de 0.75, en donde el agua se filtra. Cuando los filtros están ya muy sucios, lo cual ocurre aproximadamente cada semana, se hace correr por ellos, por un tiempo de cinco minutos, una corriente de agua de abajo para arriba, es decir, en sentido inverso, la cual los limpia totalmente. Cada filtro tiene capacidad para 4 millones de litros diarios.

Una vez el agua filtrada, pasa a un tanque herméticamente cerrado, de pequeñas dimensiones, en el cual se le inyecta el cloro líquido que destruye totalmente las bacterias intestinales, tales como el germen de la tifoidea, amebas, etc.

La proporción de cloro usado es de 1 libra por cada millón de litros. El cloro viene en cilindros de acero, de 100 libras, y su costo en Panamá es de 0.07 (siete) centavos oro, por libra. Hay un aparato que regula con absoluta precisión la cantidad de agua que pase, de modo que no existe el peligro de inyectar ni mucho ni poco cloro.

De Miraflores fluye el agua ya absolutamente pura hasta Ancón. Aquí bombas la llevan de nuevo a tanques situados en

## El sistema de purificación de las aguas es científico y muy interesante. - Servicio de cloacas y construcción de calles y carreteras

alto que le dan presión suficiente para que llegue hasta lo más alto de los edificios de Panamá.

El coto de los tanques de sedimentación es bastante alto; no así el de los filtros y cámara de clorinación.

Si, como tengo entendido, el agua del Río Tiribí captada en donde existe actualmente la presa, es lo suficientemente limpia para no requerir sino los filtros y el uso del cloro, el problema del agua en San José no es de difícil solución. En todo caso, antes de llevar a cabo un trabajo de esta naturaleza, un especialista de aguas tendría que indicarnos si los tanques de sedimentación son necesarios o no.

En cuanto a los detalles de conexiones de pajas de agua, es como sigue:

El tubo madre se perfora con una máquina que deja insertada en el agujero una llave de presión; a ésta se le conecta un tubo de plomo (no de hierro galvanizado como aquí) el cual tiene la propiedad de doblarse sin quebrarse, y de no ser atacado ni por la humedad ni por la electrólisis. En el extremo de este tubo de plomo va el medidor, el cual se coloca en la acera con su correspondiente caja.

### El cambio de hoy

El de hoy ha sido un día perfectamente muerto en la Banca y en el Bolsín. No se hizo ninguna clase de operaciones de importancia, por lo que los tipos de cambio no sufrieron ninguna alternativa; fueron los siguientes:

Dólares	438
Libras	412

Si la oferta estuvo floja la demanda resultó absolutamente nula.

### De nuevo taladrando

En la zona de Puerto Vargas, litoral del Pacífico, las perforadoras de la Costa Rica Oil Co. han principiado a funcionar, lo que es suficiente para que las demeritadas acciones de su afiliada, la Compañía Nacional, vuelvan a adquirir buenos precios.

Por consiguiente ya tiene la especulación capitalina un nuevo filón para hacer dinero.

### Un cisma

En vista de la ineficacia de las gestiones de la Cámara de Agricultura en aquellos asuntos que de verdad atañen a muchos de sus miembros, algunos de estos se separarán como miembros de la tal institución; esos socios están descontentos por no haber logrado aquella entidad encansar convenientemente la opinión de los elementos interesados en los negocios de café, para haber fijado al grano un precio oficial de acuerdo con las circunstancias, cual era el de \$ 60.00, maximum.

## Lo que de todas esas novedades podemos adoptar en esta capital

No se usa una gota de agua en Panamá ni en la Zona, que no sea medida y cobrada. Tan pronto como el Gobierno americano como el panameño, lo mismo que hospitales, parques, etc., tienen que pagar el agua que consumen. La tarifa para los particulares es de seis centavos oro los mil litros; aquí se pagan 9 céntimos de colón, y el Gobierno, instituciones de caridad, parques, etc., no sólo no pagan prácticamente nada, sino que consumen una cantidad desmedida. Las cuentas por agua se cobran mensualmente; si no se pagan dentro de los 10 primeros días del mes, la tarifa se eleva un centavo oro más por cada 100 litros. El dueño de casa es responsable por el medidor; caso de que se dude de la buena marcha de éste, una máquina lo comprueba; si marcha muy despacio o muy ligero, el medidor es fácil de regular.

**AZUCAR 1<sup>a</sup>, 2<sup>a</sup>, 3<sup>a</sup>.**  
**y CACAO MANI**

EXISTENCIAS PERMANENTES  
 EN EL ALMACEN DE  
**Tomás Fernández F.**

## Los programas políticos y la carabina de ambrosio

El Agricolismo amenaza al país con un programa político. De don Ascensión, se dice, está listo para lanzar el suyo. Ya el General nos espetó el propio, y, conforme vayan resultando más agrupaciones y por ende más y más candidatos, vendrán más y más programas políticos.

La lluvia de esa clase de documentos, de literatura su género será copiosa; pueblo, abra el paraguas y pones al abrigo!

Mal de toda época, al aproximarse las elecciones; mal, desgraciadamente irremediable que hay que sufrirlo con santa paciencia y resignación.

Qué son los programas? Una de tantas artimañas adoptadas por los políticos para embaucar las masas ciudadanas para ver de alcanzar la papa y después echarlos en olvido.

A propósito, comentando este extremo de la política, en alguna parte yo he leído lo siguiente:

Se habla de los programas extensamente del desarrollo que se dará a la instrucción pública; las leyes brillarán con el mayor esplendor castigando a sus infractores con mano enérgica; bajo su palabra de honor prometa que los caudales pu-

Olvidaba mencionar que el valor del agua usada paga por el servicio de cloacas y el de reparación de cañas, y a ello se debe su alto precio.

### Cloacas

En Panamá el sistema de cloacas es de aquellos que recogen todas las aguas, tanto de servicio como de lluvia, evitando de este modo el uso de caños, pues el agua de lluvia cae en cada esquina dentro de la cloaca por medio de aberturas en el cordón de la acera.

En el verano las calles están absolutamente secas, pues toda el agua de servicio cae a las cloacas; toda casa, sin excepción, tiene cloaca, y su servicio, como dije antes, va incluido en el valor del agua.

Los tubos colectores desaguan en el mar, en lugares retirados, de modo que no existen tanques de purificación.

El sistema de conexiones es prácticamente lo mismo que el de aquí.

### Basuras

Las basuras se recogen en carros tapados que se llevan a lugares destinados a su destrucción.

La manera de destruirlas es

### Record del bajo precio

Los compradores y beneficiadores de café en Naranjo hacen sus liquidaciones a un precio no mayor de cincuenta colonos, que no guarda ni en mucho relación con el fijado por los comerciantes en el ramo en las poblaciones de la meseta central.

La diferencia contra el pequeño productor naranjero es rada menos que de veinte colonos por quintal y la circunstancia, desde luego, debe tener rolestas a aquellas gentes.

### Aprieta, Dorila..!

Ahora si es cierto que los Bancos han cortado totalmente toda operación de préstamo y descuento, por lo que la usurería ha entrado en auge, siendo en ella el tipo corriente de operaciones del 5 al 10 por ciento, lo que constituye un verdadero robo.

Oh!, si el proyecto de empréstito hubiera pasado en el Congreso...! Muy otro fuera el cantar económico de la Nación en estos momentos...

### Todo dependerá del General

Aunque la agrupación Agrícola tenga su convención el 11 de abril, ella no irá a la lucha abierta sino hasta más adelante, esto a menos que los Reformistas continúen en la activa propaganda que han iniciado ya; en ese caso los Agrícolas se verán irremisiblemente obligados a entrar en acción.

va sea quemándolas en parrillas o en crematorios o colocándolas en capas superpuestas de basura y tierra, teniendo cuidado de esterilizarlas con larvicida para destruir las larvas de las moscas.

### Calles

No hablaré de las magníficas calles y carreteras de ladrillo vitrificado o de concreto, porque no están a nuestro alcance. Trataré únicamente de las de macadam traviado o aceitado.

El uso del petróleo crudo para las calles es sin duda alguna el más recomendado para poblaciones como San José, en donde el poco valor de la propiedad no permite la construcción de calles permanentes de materiales caros; además, en un lugar en donde están sin instalar el 80% de las cloacas y un gran porcentaje de pajas de agua, no se debe pretender tener calles que no sean las de macadam, quitándole a este sistema las grandes desventajas del polvo, el barro, la hierba y el rápido deterioro.

El Ingeniero Municipal Sr. Boyd, hombre de 20 años de experiencia en la construcción de toda clase de caminos, trató de que se me grabara bien la idea de usar el aceite crudo en las calles para remediar los inconvenientes del sistema de macadam, antes mencionados.

Al efecto, me llevó a caminos que tenían 4 años de ser construídos, otros de menos tiempo y, por último, otros en donde había en esos momentos se ponía el petróleo.

Sorprendido quedé al ver los excelentes resultados que había dado el aceite, pues los caminos en donde ya se habían colocado varias capas parecían de asfalto.

Como todos saben, el aceite crudo contiene asfalto en solución, el cual no penetra dentro de la piedra sino que permanece en la superficie, y de ahí la apariencia de calle de asfalto.

La aplicación del petróleo crudo es como sigue: una vez que la calle está sin huecos, bien aplanchada y seca, se le quita los escobones del polvo y la basura; luego se riega el petróleo, no con regadera especial sino directamente del barril, y con los escobones se va barriendo hacia adelante y hacia los lados, no dejando ningún pozo, sino teniendo cuidado que todo penetre.

Inmediatamente se cubre con una capa delgada de arena limpia o polvo de piedra, y se interrumpe el tráfico durante 24 horas. En esta capa se gasta aproximadamente 1 galón por cada tres metros cuadrados.

A los seis meses se le da una segunda aplicación, en la cual se gasta únicamente 1 galón por cada 5 metros, y luego viene pasar hasta dos años sin más aplicaciones, con excepción de aquellos lugares que haya que reparar.

El resultado de estas aplicaciones es una calle libre de polvo, hierbas, fango, y de más duración que una sin aceite.

Además, la adhesión de las piedras es mayor, lo cual evita que en donde no se riegue en verano la calle no se desintegre por falta de humedad.

En cuanto al costo, tomando como base que el valor de 1 galón de aceite crudo en San José no deberá valer más de \$ 0.50, tendremos que la primera capa costará, en una calle de 8 metros de ancho por 90 de largo, la suma de \$ 120.

Como se ve, el costo es ridículo y, por lo tanto, creo que urge conseguir unos 5.000 galones para usar antes de que entre el invierno.

En cuanto a la tarvia, como es de mayor cohesión y también de mayor costo, se puede no usar en las calles de fuertes pendientes tan comunes en esta capital.

Hay un detalle que he dejado para último, y es la siembra de cedros dulces en las calles, como árboles de sombra. Yo los vi en abundancia en calles importantes, pero creo que su uso necesita ser aprobado por el Sr. Jefe Forestal.

# Marítimas

LIMON, 26.—Hoy a las 6 hs. foudeó el vapor estadounidense SANTA MARTA, de 2772 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con 14 horas de mar, 135 tripulantes, capitán Edward Baxter y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Margaret Rarrel, Camilla de Gravel, Joaquín Lizano, John Luz, Julia Wilson, Annie y Margaret Allen; John H. Vanzant, Raquel M. Angulo, Moisés, Esther, Leah, Clara, Ipasé y Dennis Cardozo, Paulina Pinzón, Manuel Amaya, Juan, Cristina y Mary Moore, Hilda Crespi de Moreno, Gustavo Tuchemid, Andrés Pait, Ehar y Margaret Pens, Catharine Ryan, Vater Valle, Isidora Lawrence y en tránsito, Carga general, 7677 bultos con un peso de 262560 kilos. Correo, 25 sacos.

# Noticias de Centro América

TIEGUGUIGALPA, 24.—Para reprimir la criminalidad, se ha erigido en esta un reguero de policía en la Aldea de la Cueta.

—El Ministro de Fomento contestó por nota la interpelección que le hizo el diputado Cisneros en relación con el arribo de tiburones en la Costa Norte.

—Dictáronse medidas de orden público para la Semana Santa.

—El Consejo Obrero protestó contra la reglamentación de juegos prohibidos, iniciada por el Congreso Nacional.

—Mañana habrá una gran velada en el Teatro Nacional, patrocinada por la Logia "Igualdad", a beneficio de la escuela de niños pobres.

—Murió trágicamente en San José Bárbara el cadete Quinto Zaldívar.

# Teatro América

LA COMPANIA MARINA UGHETTI REPRESENTARA ESTA NOCHE LAS CORSARIAS CON GRAN REBAJA DE PRECIOS

Obra llena de gal y pimienta, escrita con una gracia extraordinaria.

— permítasenos la frase, un diluvio de chistes de buena ley, un zureño de escenas cómicas admirablemente combinadas, y hacen destollar de risa al público.

— Marina y Esperanza Ughetti y el primer actor Paço Salas, hacen de esta pieza una creación extraordinaria, por su gracia ingénita y por su imitable comedia.

— Sábado de Gloria se representará la preciosa opereta LA DUQUESA DEL BAL-TABARIN que la Compañía interpreta admirablemente, y presenta con extraordinaria lujo, constituyendo uno de sus más señalados triunfos.

# Corte Plena

En la sesión ordinaria de la Corte Plena, celebrada ayer, se tomaron los siguientes acuerdos:

—Se concedió permiso por tres meses al señor Alcalde de Turrialba, don Luis Mejía, nombrándose para reponerlo en ese tiempo a don Enrique Martínez Caivo.

—También se concedió licencia al Secretario de la Alcaldía de Sigüirens, señor Paulino Valdelomar Hernández, debiendo sustituirlo don José Araya Porras, escribiente. La licencia es por ocho días.

—Al señor Héctor Ortiz, que era escribiente de la Alcaldía Segunda, nombrósele para escribiente del Juzgado Segundo del Crimen de esta provincia.

—Por renuncia que presentó el señor Juan Quirós Arrieta, Portero del Juzgado del Crimen de Puntarenas, nombróse para ese puesto al señor Elías Benavides Chacón.

—Al rec Alfredo Acosta rebajósele la décima parte de su pens.

—En el recurso de Habeas Corpus presentado por el señor Pedro Castillo, se ordenó archivarlo por estar ya en libertad.

# Aerogramas de anoche

## INVENCIÓN NAUTICA

LONDRES, 26.—La invención náutica más reciente efectuada por un piloto de New Castle es una máquina que arroja un rayo de luz al fondo del mar, por medio del cual se puede medir la profundidad del agua. La invención es considerada de mucho valor, pues la usarán los grandes transatlánticos en aguas de poca profundidad.

## VELOS SIN MOTOR

WASHINGTON, 26.—El Secretario americano ha hecho ya experimentos con el aeroplano sin motor en el Campo Mc. Cook, en Ohio. Este es el primer aparato de esta clase que construye el Gobierno americano.

ROMA, 26.—Stinnes salió para Florencia. Sus tentativas ante la delegación americana con el fin de provocar una intervención, fracasaron, y se vio precisado a retirarse sin resultado alguno, según se afirma en los círculos americanos. Circulan rumores de que Stinnes efectúa ante el Vaticano tentativas análogas a las que hizo en la delegación americana.

## ESTERILES LABORES DE STINNES

ROMA, 26.—Según informa Agencia Havas, Clemente manifestó en un reportaje que Stinnes a su paso por la ciudad no se entrevistó con él y que es posible que precipitaria su viaje desde que conoció el texto de la moción aprobada por el Congreso. Agregó que si Stinnes trata de establecer contacto con delegados, cualquiera que fuese su posición, estos últimos tienen su acción netamente determinada y definida por su adhesión a la moción aprobada que no dá lugar a equívoco alguno, de suerte que esta visita no puede dar lugar a sorpresa en ningún caso.

PARIS, 26.—La prensa anuncia que las autoridades francesas arrestaron al General Von Moord, ex-Comandante del ejército en el frente francés.

## CAPTURA DEL GRAL. BOIFINE

DUBLIN, 26.—El General Boifine conocido por el Dencoy irlandés, uno de los jefes irregulares, ha sido capturado por las tropas del Estado Libre.

## LA MUERTE DE SARAH BERNHARDT

París, 26.—Sarah Bernhardt, la gran actriz, murió hoy a las 7 y 59, en los brazos de Erson Maurice, quien entraba al cuarto en ese momento. Le fueron administrados los últimos sacramentos, por un sacerdote, poco antes de su muerte. Momentos antes de expirar manifestó su gratitud a sus amigos americanos por el interés que le mostraron durante su enfermedad.

## CONCEPTOS DE LA PRENSA ACERCA DE LA OBRA ARTISTICA DE SARAH BERNHARDT

París, 26.—Los principales órganos de la prensa británica y de la francesa hablan de la gran trágica Sarah Bernhardt como la más grande artista de la época presente que supo dar la expresión más noble y más completa al arte teatral.

# Teatro Trébol

GRAN NOCHE DE ALEGRÍA

Después de la tanda de las siete en que se correrá la preciosa cinta "No haga fuego", una de las más deliciosas comedias que se han dado en estos días, en la tanda de las ocho y treinta, se pasarán preciosas cintas cómicas que serán sin duda alguna las delicias del público.

Después de Harold Lloyd, nadie ha dicho un cronista norteamericano.

Y así es la verdad. Nadie como Harold Lloyd para hacer reír.

# Teatro Trebol

JUANITO BOSCH

Para esta noche en el Teatro Trébol ha escogido el reconocido barba Juanito Bosch un excelente programa, que llamará la atención del público, por la calidad de las más bellas obras puestas.

Solo el nombre del reconocido artista señor Bosch es suficiente para despertar la curiosidad del público.

A demás, se correrá una preciosa sesión, de las mejores de que dispone Mr. Oirton.

# En el Edificio Metálico

## CONCIERTO DE CABALLERO

- PRIMERA PARTE
- 1.—Sinfonía por la orquesta.
  - 2.—Addio Leonora. Op. Trovador.
  - 3.—Canción sentimental en inglés: "Dear You Gallinagos".
  - 4.—Ave María. Gounod.
  - 5.—El monólogo sacro "El Divino Peregrino".
  - 6.—Addio a la Vittia. AOp. Tosca.
- SEGUNDA PARTE
- 1.—Sinfonía por la orquesta.
  - 2.—Selectas piezas mágiamente tocadas con guitarra.
  - 3.—Poesías a las damas costarricenses y a los estudiantes.
  - 4.—La partida de Alvarez. Preciosa romanza española.
  - 5.—Estilos napolitanos.

# Teatro Variedades

ESTA NOCHE

En la tanda de las 7 p. m., a la que asiste gran concurrencia, se proyectará la segunda época de la colosal película BARRABAS, titulada "La Villa de los Tilos", y a las 8.30 las preciosas películas CONFIANZA y CASATE Y VERAS, por el insuperable Harold Lloyd, que en todas sus interpretaciones obtiene un éxito indescriptible.

# Movimiento diario

- NAOIMIENTOS
- Saydée, de Juan Umaña y Francisca Portuguesa.
- Graciela, de Landelina Vargas.
- Carlos, de Cornelio Chaves y en gracia Chaves.
- María, de María Gómez.
- Porfirio, de Eduardo Solís y Georgette Rivera.
- José, de María Teresa Morales.
- José, de Manuel Villa Abarca y Clemencia Jiménez.
- José Antonio, de Jesús Estrada y Dora Prado.
- Juan, de Juan Sanabria y Lidia Barrantes.
- Gloria, de Gonzalo López y María Hernández.
- Rodolfo, de Antonio González y Graciela Muñoz.
- Mario, de Angelina Rodríguez.

# PASAPORTES

- Ramón Alegría P., España.
- John Jaures P., Panamá.
- Bernabé Hernández B., Colombia.
- Clemente Valle, Colombia.
- Gertrudes U. Rooblen, Boston.
- Anna M. S. Esquet, Inglaterra.

# DIRECCIONES

- José Manuel Villa, 2 horas, San José.
- Ana Chavarria Bonnell, 1 año, San José.
- Virginia Valverde, 6 meses, San José.

: Teatros: :

**América**

Martes 27 de marzo de 1923  
SENSACIONAL FUNCION

Popular  
**LAS CORSARIAS**  
y Venus Cursal.

PRECIOS:  
Palco, Butaca, Luneta: \$ 2.00

SABADO REAPARECE  
La Duquesa del Bal-Tabarin

**Variedades**

A las 7 de la noche  
**BARRABAS**

Segunda Epoca titulada  
LA VILLA DE LOS TILOS.

A las 8.30 de la noche

CONFIANZA  
y Harold Lloyd en  
**CASATE Y VERAS**

**TEATRO TREBOL** Martes 27 de Marzo - de 1923 -

A las 7 p. m.  
— NO HAGA FUEGO —  
Preciosa y emocionante obra.

A las 8.30 p. m.  
NOCHE DE RISA Y ALEGRÍA

**CASATE Y VERAS**  
por Harold Lloyd.  
**VAYA UNA FAMILIA**  
**UN MONO TEMPERANTE.**

# Información Comercial de los Estados Unidos

Las exportaciones de madera registrada descenso, al igual que los embarques dones. Se atribuye la paralización parcial de los negocios madereros al alto puesto por la temporada invernal en el desarrollo de la construcción de edificios.

—Los vapores de la U. S. Shipping Board no reanudarán su servicio de carga entre la costa del Pacifico y puertos europeos.

—La producción automotivista en Detroit aumenta sus operaciones. La Hupmobile Motor Co. exportó en febrero 3, 610 carros. La Olds Motor Work en febrero de 1922 aumentó su producción en 143 por ciento sobre igual mes de 1921. Las fábricas de la Ford Motor Co. han elevado su personal a 93 mil trabajadores y han empezado a producir 6000 carros por día.

—V. Tisbo and Bros., banqueros y agentes de vapores establecidos en 121 calle Mott, New York, que tenían a depósito más de dos millones de dólares, desaparecieron dejando las cajas vacías. Son tres hermanos. El banco ha sido declarado en quiebra y puesto en manos de síndicos.

—La demanda europea por azúcar de nuevo le ha impartido tendencias al alza a los precios del azúcar crudo en el mercado americano. Cuba, Puerto Rico y Filipinas han vendido azúcar crudo de 96 grados centígrados, derechos pagados a \$ 7.41.

—Con la idea de popularizar los viajes entre todas partes del mundo por vía de los Estados Unidos, la U. S. Shipping Board con el fin de ganar nuevo aumento para el tráfico de pasajeros de los barcos americanos, ha madurado un plan por el cual un billete de pasaje americano puede ser comprado en cualquiera de los principales puertos del mundo, para casi cualquier otro puerto conocido, a precio más barato que podría obtenerse comprando billetes sencillos. La idea es que todos los viajeros de uno para otro continente encuentren positivas ventajas en tocar en su viaje en algún puerto de los Estados Unidos. Naturalmente que el viajero se beneficiará en poder ir a Estados Unidos en su recorrido y éstos tendrán muchas utilidades generales con el nuevo movimiento de pasajeros que le suman al que tienen.

## HUYENDO DEL TIGRE

BAGDAD, 26.—Un feroz tigre ha asolado la comarca llevando el terror en veinte millas a la redonda. Las gentes y los rebaños se han refugiado en la ciudad.

## PRISION DE UN EX-COMANDANTE

## WILSON RECOMIENDA EL NOMBRAMIENTO DE UN SENADOR

DENVER, Colorado, 26.—Woodrow Wilson, ex-Presidente de los Estados Unidos, le pidió hoy al Gobernador U. E. Smeat, de Colorado, nombrar a Autson Thompson, demócrata, para que ocupe el puesto en el Senado Americano que ha quedado vacante por la muerte del Senador republicano Samuel D. Nicholson, que falleció el sábado en la noche.

Thompson es ahora miembro de la Comisión General del Trabajo.

## NUEVOS MATCHS DE DEMPSEY

CHICAGO, 26.—Jack Kearns, Manager de Jack Dempsey, campeón de peso completo, ha hecho arreglos para tres encuentros de Dempsey con Luis Firpo, Jess Willard y Harry Wills.

## EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libras esterlinas	4.6916
Francos	0.0858
Liras	0.0462
Florines	0.3941
Marcos	0.000048
Canadá	0.984813

## CONTESTACION A UNA PROPOSTA DE PAGO

WASHINGTON, 25.—El Secretario de Estado Hughes, ha contestado la segunda propuesta de los representantes aliados en París, que están negociando el arreglo de pago a los Estados Unidos por el costo de la ocupación del ejército americano en Alemania. La contestación fué enviada hoy por cable.

## SE TRATARA DE LA PAZ CON TURQUIA

PARIS, 26.—En los círculos diplomáticos de esta se asegura que cuando se reanuden las conferencias en Constantinopla, a eso del día 12 de abril, tratarán acerca de la paz con Turquía.

## Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

## Avisar a LA FERIA

## Un nuevo Inspector de Escuelas

N.º 345

San José, 24 de marzo de 1923

El Presidente Constitucional de la República

Con vista de la renuncia presentada por el señor don Pablo Rojas Díaz del cargo de Inspector de Escuelas de la Segunda Inspección de la provincia de Guanacaste,

## ACUERDA:

Acceptarla y nombrar en su reemplazo al señor don Zacarías Zúñiga Saborio, I. B.

El presente acuerdo surte sus efectos desde el 14 del corriente mes.

Publiquese.—ACOSTA.

El Secretario de Educación Pública

M. OBRÉGON L.